

Actualidad Mundial

0 Fiume o la Guerra - El Rey Alfonso a los países de habla española - La jornada de 7 horas en España
 La Fiesta de la Raza - Alsacia se ha proclamado República Independiente
 Las huelgas arruinarán a Inglaterra - El Rey Alfonso a Barcelona - Renuncia probable del Gabinete Español - Uruguay y Alemania reanudan sus relaciones
 Lucha de propietarios e inquilinos en Nueva York - Las huelgas en E. E. U. U. - Revolución en Sicilia

Los italianos quieren Fiume

París.—Pepino Garibaldi en un almuerzo de despedida al periodista americano Whitrey Warren al que concurren periodistas americanos, ingleses e italianos, dijo que si los aliados no dan Fiume a Italia, habrá otra guerra sin término.

La prensa italiana más radical sigue atacando muy duramente al Presidente Wilson.

El Rey de España y las naciones Ibero-Americanas.—La Fiesta de la Raza

Madrid 28.—El Rey Alfonso aboga por la unión de todos los países de habla española, que están llamados a grandes destinos.

Sevilla será en breve un gran centro hispano-americanista, donde los sudamericanos podrán encontrar las fuentes de su glorioso pasado.

Las relaciones comerciales entre España y América entrarán en una era fecunda.

Con motivo de la Fiesta de la Raza, el Rey Alfonso envió un mensaje fraternal a todos los descendientes de Castilla y se celebraron varios festejos; entre ellos un té en la Unión Ibero Americana, al que concurren los diplomáticos hispano-americanos y muchas personalidades, y un gran concierto en el Teatro Real, que resultó una fiesta brillante por la calidad de la concurrencia y por los números del programa. Tomaron parte las asociaciones de profesores de la Filarmónica y de la Orquesta Sinfónica y la Banda Municipal.

El Rey Alfonso decreta la jornada de 7 horas

Madrid 28.—Ha sido publicado un Real Decreto estableciendo la jornada de 7 horas de trabajo diarias, para los obreros que trabajan en el interior de las minas y de 8 para los que trabajan en lo exterior.

En esta forma ha quedado solucionado el conflicto minero, al menos en lo referente a horas de trabajo. El decreto entró en vigencia el 1º del actual.

Alsacia se separó de Francia

New York 28.—Un despacho fechado en Coblenza, trae la noticia de que Alsacia se ha erigido en República independiente, separándose de Francia.

Sin embargo, noticias de última hora, recibidas de París, no hacen alusión a este hecho.

Abusos de inquilinato

New York 28.—En vista de los abusos de los propietarios de casas, los Jueces de New York protegerán los derechos de los inquilinos.

Huelgas en Inglaterra

New York 28.—Cablegramas recibidos de Londres dicen que la huelga ferroviaria se convierte en una lucha de muerte.

La triple alianza formada por los mineros, los ferroviarios y los trabajadores de transportes marítimos, amenazan con ir a la huelga.

En tal caso, varios millones de hombres más, dejarán el trabajo. Los jefes del gobierno comprenden que la mucha es a muerte. Hay pánico en el público.

Se teme que sobrevenga la ruina de las industrias si el gobierno en las uniones de trabajadores cede en algo.

Hasta última hora de ayer no había perspectivas de solución.

El Gobierno se prepara a emplear fuerzas militares para mantener los transportes más necesarios.

Creese que Lloyd George, en vista de lo grave de la situación, convocará el Parlamento.

200,000 huelguistas en New York

Washington.—Las huelgas de New York suman 200,000 trabajadores y es muy posible que este número se aumente una vez se declaren nuevas huelgas acerca de las cuales están discutiendo en la actualidad los interesados.

Los delegados obreros de la conferencia industrial de Washington piden que se ponga en práctica el arbitraje para resolver pronto la huelga de metalúrgicos.

Los actuales huelguistas son 11,400 en los muelles, entre ellos 4,000 capitanes y pilotos, 5,000 maquinistas y 2,400 empleados de los muelles. 11,000 del servicio de expresos, que dejan sin trabajo 1,000 hombres más, cu-

yas ocupaciones están relacionadas; 30,000 lavaderos de Manhattan y el Browe, a los que hay que agregar 18,000 en Brooklyn, 5,000 impresores y ayudantes, mas varios centenares de linotipistas. 1,500,000 empleados de cine del Este de la ciudad amenazan también declararse en huelga.

Las tropas americanas en Europa

Washington, 28.—Las tropas americanas que aún están en Europa, no serán utilizadas para el servicio de policía de ninguno de los territorios para los cuales se ha propuesto el plebiscito, en tanto que el tratado de Versalles no sea ratificado por el Senado de la República Norteamericana.

Relaciones entre Uruguay y Alemania

Montevideo, 28.—El Presidente del Uruguay ha firmado la ley por la cual se ratifica el Tratado de Paz con Alemania, y se restablecen las relaciones diplomáticas entre dichos países.

Brasil expulsa a los ácratas

Río Janeiro, 28.—En los círculos políticos se comentan los rumores de que se harán muchos cambios en el personal de embajadas y legaciones.

El Presidente de la República ha celebrado una conferencia con el Jefe de Policía, a fin de expulsar los elementos ácratas y en general a todos los que fomentan el descontento e incitan a las masas al desorden.

El Rey Alfonso visitará Barcelona

Madrid, 28.—El Rey Alfonso XIII tiene el propósito de ir a Barcelona, al objeto de visitar la Exposición Eléctrica que se inaugurará en breve en aquella ciudad.

Escuela para delincuentes menores de edad

Madrid, 28.—Hoy se ha publicado un decreto por medio del cual se procede a la creación de una escuela reformadora de los delincuentes menores de edad.

Destitucion de un Ayuntamiento

Madrid 28.—En Almería se produjo una manifestación popular, con el objeto de solicitar la destitución del Ayuntamiento por incapaz de reducir el alto precio del costo de la vida.

Probable renuncia del Gabinete español

Madrid 28.—Asegúrase con insistencia que el gabinete presentará renuncia colectiva, tan pronto como el parlamento haya dado su aprobación a las leyes económicas.

Espérase que el presupuesto, tal como ha sido formulado por el gobierno, pasará en las cámaras sin mayor oposición.

Revolucion en Sicilia

París 28.—Despachos de Roma dicen que en Sicilia han ocurrido choques sangrientos entre campesinos armados y soldados. Resultaron 30 muertos y muchos heridos. El movimiento entre los campesinos crece y se esparce por todos los distritos rurales.

Sigue el embrollo ruso

Copenhague, 28.—A la entrada del puerto de Riga, artillería alemana disparó contra buques de guerra ingleses. Estos contestaron bombardeando posiciones alemanas. Los alemanes usan su artillería contra la ciudad de Riga. Han muerto muchos habitantes civiles.

Cataluña pro Francia

Barcelona, 28.—Varias comunidades catalanas costearán la reconstrucción de uno de los pueblos franceses arrasados durante la guerra.

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

Director: Gabry Rivas

Tesorero y Gerente: José María Zeladón.

Jefe de Redacción: Arturo García Solano.

Administrador: Raúl Guzmán Q.

Fiscal Interventor: José G. Lorente

Administración: CONTIGUO AL ROYAL BANK

Teléfono N° 134 - Apartado N° 499

Aun cuando nuestra sobriedad en materia de promesas y declaraciones nos hace omitir las que en nuestro pensamiento están escritas y en nuestra conducta periodística van quedando reflejadas, es lo cierto que a este campo hemos venido a hacer periódico honrado, bien distinto del que aquí ha solido hacerse para lucro de agiotistas y regocijo de mal entretenidos.

Nuestro juicio libremente expresado acerca de los diferentes problemas nacionales que nos toca ayudar a resolver, no presume de infalible ni de definitivo. Abrimos pues, gustosamente el campo a las refutaciones y más cuando ellas se refieren a apreciaciones personales. Todo el que se sienta lastimado por nuestra pluma, tiene derecho a ser oído en estas mismas columnas gratuitamente, siempre que su respuesta sea concisa y se mantenga dentro de los límites de cultura que a nuestros propios escritos imponemos.

Queremos también hacer escuela de valor moral en las labores de la Prensa, y de hoy más no acogeremos artículo alguno que, conteniendo cargos personales, no lleve al pie la firma de su autor.

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES EXCLUSIVOS

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Claret - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

El vino puro de uvas es el mejor alimento

El que beba vino puro nunca enfermará

Palpitaciones Nacionales

A un excelente amigo vecino de Santo Domingo que en privado nos ha escrito, vamos a contestarle hoy en esta forma pública, ya que los razonamientos que a él van dirigidos al tratar en concreto la cuestión que le preocupa, puede tener aplicación inmediata a la misma cuestión planteada en otros pueblos.

Ya sabemos, buen amigo, que Sto. Domingo fue siempre entre las poblaciones del interior la que más supo distinguirse por su virilidad. Cuna del excelso patricio don Félix Montero, ese pueblo mantuvo con orgullo en nuestras lides políticas del pasado, los honrosos privilegios que de allí derivara; y en la época nefasta de la tiranía de Iglesias—que en lo político tanta semejanza tuvo con la que el pueblo de Costa Rica acaba de abatir—supo lidiar con bizarría en la reconquista de sus derechos vulnerados.

Causas múltiples que ya han sido analizadas, determinan en el pueblo de Santo Domingo esa altiva arrogancia. La pureza de la raza de sus habitantes, la posición topográfica, el reparto equitativo de la propiedad, etc. etc.

Por eso el pecado de haber acogido con entusiasmo el golpe traidor de los Tinoco, de que Ud. se acusa y acusa a su pueblo con gran sinceridad, constituye una de las más dolorosas sorpresas del período brumoso que ha entrado en los dominios de la Historia.

Pero la explicación que Ud. da, pone sobre él benévola atenuante. Y es más, acaso ahondando un poco en la conciencia pública y analizando las circunstancias ambientes de aquel minuto bochornoso cuyo recuerdo aún nos hace enrojecer, se llegue a colocar bajo la misma égida de benevolencia el pecado de casi todos los pueblos de la República.

Dice Ud: "Con la llegada de González Flores al Poder supusimos que hasta allí había llegado el límite de nuestras adversidades, ya que como coprovinciano, copartidario y amigo, según nos decía, estaba obligado a hacer algo por nosotros. En nada nos favoreció, sin embargo, habiendo tenido ocasiones para hacerlo sin recurrir al Tesoro Público; de tal modo que cuando quiso dotar a Heredia de la célebre carretera entre esa ciudad y la capital, pudiendo beneficiar con ella a poblaciones del tránsito tan importantes como San Juan, Santo Domingo y San Pablo, la desvió por localidades rurales donde muchos potentados son dueños de fincas valiosas. No quiero referirme a actos de su gobierno que lo califican de hombre easimismado y vanidoso, ni a los atentados contra la libertad electoral cometidos durante aquellas elecciones de diputados que nunca olvidaremos. Por lo dicho y muchas cosas más que me reservo, ¿cree Ud. que los dominigueros en un momento de desesperación no habríamos de acuerpar a los Tinoco o a otros peores, sin fijarnos por desgracia en la tremenda inmoralidad del acto que arrebató el Poder a manos ineptas y poco delicadas? Nuestra acción ante la conciencia pública no tiene justificativo; pero nuestra conducta posterior de oposición a los tiranos, nos absuelve del crimen de impremeditación que cometimos".

Sí señor, es eso un crimen de impremeditación y de él son responsables directos los gobernantes que con su conducta política llegaron a sembrar el descontento en el corazón de las masas irreflexivas. ¿Quién de nosotros no tiene un desencanto que cobrar al gobierno de los jóvenes presuntuosos en cuyo período gubernativo culminó la obra inmoral de una política de vericueto?

Nosotros sabemos de hombres hasta allí ecuanimes, y siempre sospechables de cobardía o de venalidad, que corearon la alegría delirante de los triunfadores del veintisiete y luego inmolaron su prestigio en aras del aplauso a las violencias tinoquistas, cegados por el dolor de acerbos golpes recibidos en su buena fe.

Ocasión llegará para el estudio reposado de todas estas cosas. De cierto el señor González Flores ha reparado en parte el gravísimo daño que su administración infirió al país, y no es, por lo tanto, este el momento de llamarlo a juicio. Recordemos sus desaciertos únicamente para sacar de ellos un motivo de indulgencia para los que cayeron bajo su peso, e imitemos su noble conducta tratando de limpiarnos de la grave falta nacional.

Si nuestra opinión vale en su pueblo, declare en altas voces que tenemos para él tesoros de benevolencia. Y diga que es la hora de la reparación.

Acuerpe Santo Domingo unánime la obra de la restauración que el pueblo honrado de Costa Rica ha acometido. Ofrende sus votos al caudillo de la revolución don Julio Acosta y a los diputados que sus asambleas electorales elijan de entre los más puros y los más honorables, y abra de nuevo su corazón a las satisfacciones que el deber cumplido da a los pueblos y a los hombres de buena voluntad.

Dirán que somos tercos. O que somos supersticiosos. Pero así y todo, no nos cansaremos de anhelar que aquel castillo azul que simboliza para los costarricenses el más negro baldón de su historia, llegue a quedar deshabitado.

Cada vez que nuestro deber nos impone la pena de censurar algún desacierto gubernativo, dirigimos con ira nuestras miradas al castillo maldito y lo hacemos responsable del desaguisado. Y aun cuando enseguida no más topemos a don Chico haciendo democracia por esas calles, nos horroriza la idea de que desde aquel baluarte de la demencia criminal vaya a presidir las futuras elecciones.

¿Por qué no aleja don Francisco su actuación electoral, que nos complacemos en imaginar cristalina, de la sombra de aquel fatídico torreón? Los costarricenses la miraríamos así con más confianza; y hasta resultaría entonces más hermosa la idea oficial de invitar a las hermanas naciones de Centroamérica y a los gobiernos amigos de México y Estados Unidos para que envíen delegaciones a presentar la justa causa más limpia que haya podido realizarse en América.

¿Por qué no resuelve nuestro honorable Presidente a abandonar ese castillo que funde su base en un pasado de ignominia?

Nuestro número de ayer Nota de Redacción

A causa de haber aumentado considerablemente las suscripciones a "El Hombre Libre" desde el primero del mes en curso, ayer después de despachado el correo a provincias quedaron pocos números para la venta al por mayor, por lo que pedimos excusas al público.

De hoy en adelante aumentaremos el tiraje para cumplir con todos nuestros compromisos morales y satisfacer cumplidamente a nuestros lectores, a los que agradecemos con sinceridad las muestras de simpatía que de ellos recibimos a diario.

CAMPO PAGADO

Sobre el cierre de taquillas

Sr. Director de

El Hombre Libre

Presente

Suplico a Ud. dar cabida a estas pocas líneas en su estimable periódico.

En el número de ayer, se dió la noticia de una protesta que los taquilleros presentarán con motivo del cierre durante los días de elecciones y a fin de año.

Debo manifestarle que los taquilleros estamos de acuerdo con el Gobierno en lo referente al cierre durante los días de elecciones, y no sólo ofrecemos no vender licor, sino que prometemos ayudarle todo lo que podamos, para que no quede ningún ciudadano hábil para votar sin depositar el contingente de su firma en las urnas electorales.

Por este medio puede Ud. conocerse de que le damos al Gobierno la razón y el derecho de proceder así durante las elecciones, pero no a fin de año, que la tradición de nuestro pueblo y nuestros intereses serían atropellados.

Sírvase hacerlo constar así en honor a la verdad, al mismo tiempo que le suplico que nos ayude en esta campaña de verdadera justicia.

En representación de varios taquilleros y en su nombre propio,

DANIEL UJUETA

San José, 8 noviembre 1919.

Pronto Llegarán!



Pronto Llegarán!

Los CORSETS prueba contra herrumbre
de warner
GARANTIZADOS de no romperse
quebrarse ni herrumbrarse
El CORSE con la garantía más sólida
EN EL MUNDO
Hechos en la fábrica de corsets más
grande EN EL MUNDO
ESCRIBAN DE JENTA EN TODAS
LAS TIENDAS DE BUEN GUSTO

Impuesto Territorial

De acuerdo con el Decreto N° 7 del Poder Ejecutivo, de fecha 28 de octubre en curso, que exime del pago de multas las declaraciones de propiedad raíz que se presenten antes del 1° de Enero de 1920 y de recargos por cuotas atrasadas anteriores al trimestre Julio Setiembre, esta Administración, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, pone en conocimiento de los interesados, que los recibos que están actualmente en las Tesorerías de Rentas han de pagarse por la suma por la cual han sido expedidos, y que los recargos que han de reconocerse serán abonados en cuenta para futuros pagos o su importe será devuelto por medio de un giro, a opción del interesado.—San José, Octubre 29 1919.

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE LA TRIBUTACIÓN DIRECTA

TEATRO TEBOL

Domingo 9 de Noviembre

Grandioso espectáculo cinematográfico

El Guante Rojo

por MARIE WALCAMP

Se proyectarán los primeros episodios en la Matinée y en la Noche

LUNETAS o BUTACA. ₡ 0 50

TEATRO MODERNO

Domingo 9 de Noviembre

Matinée: La sublime y grandiosa obra

PAYASO

NOCHE: Grandioso estreno de ARTE,

ORGULLO

de los SIETE PECADOS CAPITALES

Nueva pieza de música que ejecutará la Banda de San José

La Banda de San José, en la misa de tropa y en el recreo, ejecutará hoy una pieza de música original del ingeniero y distinguido compositor don Enrique Jiménez Núñez titulada "Mis pesares", acerca de la cual tenemos las mejores referencias.

Jardinería La Guaria

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores. 50 varas al O. de la Botica Astorga.

Vida social

Ayer en la mañana salió para New York la distinguida señora Isabel Gómez de Schumacher, en compañía de la familia del Lic. Pérez Zeledón.

Va la señora de Schumacher a reunirse con su esposo, quien ocupa una espléndida posición en una casa de comercio neuyorquina. Por la guerra no había podido realizar su viaje antes.

En la estación estuvieron a despedirla muchísimos amigos y amigas y fué obsequiada con hermosos bouquets de flores.

Que tenga un feliz viaje y que volvamos a verla otra vez en este suelo donde tanto se le aprecia.

Ayer en el tren ordinario de la línea al Atlántico salieron para el exterior, don Juan y don Luis Valenzuela y don Carlos H. Prestinary.

"ORGULLO" por la BERTINI

Está noche por la pantaya de los teatros MODERNO Y VARIEDADES desfiló una de las mas bellas producciones del arte modernísimo de la "pose".—Se titula ORGULLO esa obra maestra que dejará en el ánimo de los espectadores las mas intensas y dulces emociones que puedan concebirse.

ORGULLO es un dechado de perfección, de belleza, de lujo, de arte excelso.—Es la personificación del cinematógrafo artístico a base de emociones dramáticas artísticas, sin exageraciones ni sencionalismos de mal gusto.

ORGULLO obtendrá en san José un ruidoso éxito, pues esta publico sabe cual ningún otro aqulitar los meritos de las cinematografías bellas y artísticas.

Serán pequeños los teatros MODERNO Y VARIEDADES para dar cabida a la enorme concurrencia que ansia conocer esta noche ORGULLO por la Bertini.

Gran Velada en Cartago

El 28 de los corrientes tendrá lugar en el hermoso Teatro de Cartago una espléndida velada que actualmente organizan distinguidos elementos sociales de aquella localidad.

Además del prestigio que llevará a este acto el concurso de bellas señoritas, se agrega el del fin noble que la motiva, dedicándose el producto a beneficio del Hospital.

Digno de todo encomio es el espíritu de caridad que anima el corazón de la distinguida sociedad cartaginesa.

Mañana en el Metálico

El lunes 10 de los corrientes se dará a la hora de costumbre, en el Metálico, la interesante película "El Terrible Veneno" de argumento altamente moral e interesante. Como siempre esta función será un éxito.

LA MAGNOLIA

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA. Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y bajo cambio actual.

ESCARRE HERMANOS

La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca
TELEFONO 777 TELEGRAFO SABORIO APARTADO 737

HAY EN LA MEJOR CALIDAD - Surtido constante de toda clase de artículos

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Secretaria de Guerra

En la Caballeriza Nacional, frente a la Central de Teléfonos, están desde hoy a la vista de los interesados las señas de 7 de los bueyes que fueron requisados en tiempo de los Tinoco, y que son el saldo de las partidas llegadas del Guanacaste.

Las señas de esos bueyes son las siguientes:

- 1 alazán, gacho, emperillado, con una oreja rajada y la otra recortada en la punta.
- 1 negro, panza y cola blancas, pailetas, marcado M, orejas rajadas.
- 1 alazán, nuevo, panza, frente, cola y patas blancas, marcado Y.
- 1 alazán-bayo, nuevo, cachos al tiro, marcado Y.
- 1 Barroso, nuevo, pailetas, orejas rajadas, sin marca.

Se hace saber además, que si antes del 20 de los corrientes no fueran reclamados, el Gobierno se hará cargo de ellos; y que desde hoy seguirán llegando del Guanacaste carretas y yugos.

San José, 6 de Octubre de 1919.

Las Colonias de Vacaciones

Lista de Contribuyentes

EL HOMBRE LIBRE	25.00
Alberto Echandi	50.00
Arturo García Solano	5.00
Alfonsín Angel Robles	10.00
LA SEMANA	25.00
José María Zeledón	10.00
Rodrigo Acosta Rodó	10.00
Rubén González F.	5.00
Vicente Basigó	50.00
Gregorio Martín	20.00
Amparo de Zeledón	25.00
Joaquín García Monge	25.00
Víctor Manuel Obregón	10.00
Raúl Guzmán	5.00
Eliás Ardón J.	1.00
Dr. W. W.	25.00
J. M. Pacheco	5.00
C. Castro Saborío	3.00
El Coronel R. Z. G.	10.00
Juan Raf. Montes de Oca	50.00
R. R.	5.00
Aguiles Bonilla	20.00
X. X.	4.00
Compañía Industrial "El Laberinto"	50.00
J. G. Lorente	10.00
Aguiles Acosta	5.00
Julio Acosta	20.00
Aley Murray	20.00
Escuela Normal	5.00
Selocilla	1.00

Además, don Arturo Volio ha ofrecido recibir en su hacienda del Irazú, a 25 niños con sus maestros durante 15 días. Allí no les faltara nada y tendrán leche en abundancia. La donación no puede ser más simpática ni más espléndida.

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Con el objeto de abaratar el transporte de artículos de primera necesidad producidos en el país, esta Empresa a resuelto expedir una Tarifa Especial a favor del Público, buena desde esta fecha hasta nuevo aviso, a saber:

Por leche, mantequilla, queso, verduras, legumbres, frutas, carne fresca, pan y huevos bien empacados, a razón de veinte céntimos de colón (¢ o 20) por cada mil kilos por kilómetro recorrido o fracción de esa distancia.

Aves de corral en jvas, diez céntimos de colón cada una, en cualquier distancia.

Pavos, veinticinco céntimos de colón cada uno, en cualquier distancia.

Envases vacíos devueltos, cuando hayan sido usados en el transporte de los artículos anteriormente mencionados: Libros.

N. TA. — Los Agentes tienen instrucciones de proporcionar al Público los demás detalles relacionados con este servicio de encomiendas.

J. GÓMEZ A.
Administrador General

En estas oficinas se compran trapos, viejos pero limpios

Ofrecemos Semilla de zacate de guinea fresca garantizada. — W. STEINVORTH & Hno.

Precioso obsequio fúnebre

Entre los obsequios florales que llamaron poderosamente la atención en el Cementerio, el día de difuntos merece citarse un trabajo artístico elaborado por nuestro particular amigo don Juan Bautista Brenes dueño de la Jardinería "La Guaría" por encargo de don Bernardo Soto y que fué colocado en la tumba de doña Pacífica de Soto.

La obra a que nos referimos evidenció nuevamente que el señor Brenes posee buen gusto artístico y trabaja con pulcritud y esmero.

Tribuna Docente

Alguna semilla se logra

Se puede decir que don Ricardo Castro Méndez no conoce, a estas horas, la ruta que ha seguido la educación moderna. Aunque me resisto a creer, que pasara inadvertido de las publicaciones de estos últimos años en pro de la pedagogía moderna, un profesor consciente de su deber, está en la obligación de ponerse al día en los últimos progresos de la Didáctica.

Pero, desgraciadamente, en don Ricardo no sucede así. Lo siento mucho.

En el articulo titulado "Alguna semilla se logra" publicado en "El Hombre Libre" del 27 del mes pasado, me deja la desagradable impresión de que desconoce las bases en que descansa la Escuela Moderna.

No trato de ofender a este noble educador, sino de hacerle presente el poco tiempo que tiene la Escuela de Costa Rica de haberse separado de los métodos "Fusil de chispa" que usted muy bien conoce y creo que son los que usted quisiera que se aplicaran; pero desgraciadamente estamos en el siglo XX.

No hace mucho tiempo que tuve la dicha de estar en el Liceo de Costa Rica y encontré que la enseñanza en parte se encomendaba a la memoria. Después pa-

publicando mente algún en el objeto evolución un objeto no tie- a la Escuela Normal de don Ju- Rica y nos encontramos con un sistema completo nacional, Ya no eran proyectos que hacen los profesores, sino que terminados hacia la viciosa sobrepoca en que comprendo, decisión de salir de Liberia ni hecho un fonógrafo y tienen preparado para la vida jurídica. En la Escuela Normal de Costa Rica se le daba libertad de acción para que pensara en su capacidad espiritual, que desarrollaban los se de los delicados que caracteriza Presi- hombre de buena educación Bar- Diga que la escuela de Costa Rica hace poco tiempo que del sistema viejo y no quisiera pedir resultado hasta cumplido se una generación. Ciertamente Escuela Normal de Costa Rica soñaba realizar sus enseñanzas gloria la destruyeron mandando a dirigirla a don Méndez los Gagini. De tal suerte sensible si la dejan pulso le probará a que vale más la educación del corazón que llevar la memoria mulada de todas las definiciones que dan los libros de textos.

Santa Cruz, 6 de octubre 1919.

Iglesias y Co., Inc

29 Broadway St. Nueva York

Representante: E. VILLALBA



EL ENCANTO DE LA VIDA

lo constituye el disfrute de la buena sociedad, en la que prevalecen la hermosura, la gracia y el talento, con su obligado cortejo de alegría y de agudeza del ingenio. Y cuando en sus reuniones reinan las Musas Terpsicore y Euterpe la animación alcanza entonces a su colmo.

Sin embargo, ¿quién ignora la reacción fatal que puede presentarse al día siguiente y cuyos culminantes síntomas son dolor de cabeza, irritabilidad nerviosa y malestar general?

¡Y qué fácil es el evitarla, tomando dos **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína**, que tienen la virtud de suprimir toda clase de dolores y de calmar la irritabilidad nerviosa! Además, la pequeña dosis de Cafeína que contienen hace desaparecer la fatiga y el vértigo, llegando hasta a constituir un antídoto del efecto desagradable de los vinos, licores y otras bebidas alcohólicas o embriagantes.



Unicos Representantes: THE COSTA MERCANTILE Co

Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

Además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

EMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO

San José, 20 de octubre de 1919.

Nuestros Corresponsales de la República

Por acuerdo del Concejo de Redacción, se ha dispuesto encarecer a los corresponsales de la República, el envío semanal de todas aquellas informaciones y de interés público, que tengan alguna resonancia en el país. Para mejor inteligencia nos permitimos señalar las bases a regirse en este servicio, que en lo sucesivo merecerá el más atento cuidado de nuestro diario.

Las correspondencias serán necesariamente cortas, y sólo en aquellos casos en que la importancia del asunto que se trate merezca alguna exhibición cabida en las columnas de esta hoja.

Las rencillas lugareñas cuando degeneren en simples pugilatos pero no deben comentarse si no es con la intención de llegar a un acuerdo que beneficie a la localidad.

Las notas sociales y de información tendrán toda nuestra preferencia cuando algún suceso lo demande, deberá ser comunicado por telégrafo o correo. Los gastos de este servicio corren de nuestra cuenta.

HOMBRE LIBRE abrirá un Cuadro de Honor en el cual figurarán los nombres de aquellos corresponsales que por su empeño y actividad merezcan tal distinción.

De aquellos lugares de donde no aparecen correspondencias, por desidia o falta de representante, rogamos a quien se crea capacitado, escribirnos dando la corresponsalía, en la seguridad de que será inmediatamente comulgada.

A fin de que nuestros corresponsales puedan en cualquier momento hacer valer las prerrogativas y consideraciones a que tienen derecho en virtud de su cargo, les suplicamos enviarnos a la mayor brevedad sus nombres junto con la aceptación de las condiciones que aquí se estipulan, para enviarles su lista de Corresponsales de EL HOMBRE LIBRE.

EL JEFE DE REDACCIÓN

Pasajeros de Tránsito

En el vapor "Salvador" que tocó en Puntarenas el día 17, pasaron con destino a Nicaragua, precedentes de Panamá, don Leopoldo Lacayo, señora e hija, don Imael Lacayo y el General don Leopoldo Muñoz. El señor Lacayo. Todos regresan a su país— Nicaragua— después de haber estado en el Hospital de Panamá donde fueron objeto de tratamiento quirúrgico.

Con destino a la misma República, procedente de los Estados Unidos y Europa, pasaron Mr. John May e hijas y los caballeros don Carlos Lacayo Vivas, don José Sandino Bone y don Pedro Cabrera. Este último desempeñó el cargo de Secretario de la Legación de Nicaragua en las recientes Conferencias de Paz. El señor Cabrera dice que el resto de la Legación se quedó en los Estados Unidos y que es muy posible que pase para su país en el próximo vapor.

Don Leopoldo Lacayo es Senador del Congreso Nicaragüense y don Ismael Lacayo es hermano del Doctor don César Lacayo, joven médico alrededor del cual se ha levantado el rumor público señalando como probable sucesor del General don Emiliano Chamorro, actual Presidente de Nicaragua.

Mañana hablaremos sobre política nicaragüense, al tenor de las impresiones que recogimos a bordo del vapor "El Salvador", por ellas se verá que en aquel país las candidaturas y probabilidades presidenciales son numerosas.

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

El Eco del País

San Ramón y el Presidente Aguilar Barquero

Dos Telegramas

San Ramón, 7 de noviembre de 1919, a las 1 y 10 p. m.

A Presidente Provisional de la República

La Municipalidad de este cantón en sesión extraordinaria, celebrada ayer, acordó, por unanimidad: interpretando los sentimientos del pueblo que representa, dirigir a usted una calurosa felicitación por las disposiciones contenidas en el decreto número 4 de 29 de octubre último. Al congratular a Ud. por esa medida justa y patriótica y protestar por los ataques que con tal motivo le hace la prensa tinoquista, hace también los más fervientes votos porque el más completo acierto guíe todos sus actos en esta época difícil y excep-

cional de nuestra historia. Jefe Político.—BENJAMIN

Casa Presidencial, 7 de noviembre de 1919, a las 2 y 30 p. m.

A Jefe Político de San Ramón

Me he enterado del telegrama de Ud. en que me trascrito el acuerdo dictado por la Comisión Municipal, felicitándome por las disposiciones contenidas en el Decreto Número 4, emitido el 29 de octubre último, y testando contra los ataques que con tal motivo me hace la prensa determinada. Ruego a Ud. expresar a esa Municipalidad las más expresivas gracias por esa manifestación de aprecio, que estimo mucho. —(f) AGUILAR BARQUERO.

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Apartado 868

TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Teléfono 238

Cletrac-Tipo Tanque

Agricultura MODERNA

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo resulta de la mayor importancia en esta década que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción. GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NUMERO DE BRAZOS.

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarse en los trabajos. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, desgranar maíz, moler cereales, descascarar, desmenuar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desenvainar legumbres; rellenar el silo; bombear; irrigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESAKROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (mejor veinte que la de un buey primer).



Para pasar sobre sanjas, fangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opuso a su marcha. EL MISMO PRINCIPIO MECÁNICO HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCION DEL TRACTOR CLETRAC-TIPO TANQUE, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta y dos de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Están para llegar al país los primeros. Oportunamente avisaremos para que asista a su demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para ARRANCAR ARBOLIS, DESPRENDER TRONCOS, DESVERBAR, EXTRAER PEDRAS Y GUIJARROS, CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑAS, ORILLAR, DESMORONAR TRILLAR, SEMBRAR CULTIVAR, ONDULAR, RELLENAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACARRIAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas.

El tractor TIPA TANQUE está destinado a ser el más apropiado para las condiciones de nuestro país. Las condiciones de nuestro país, que en parte son las mismas que en otros países, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, fuerte y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arenosas, húmedas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.

A los Costarricenses

Quiéren ustedes ayudar a mantener en el país la PRENSA INDEPENDIENTE, que no sea una empresa puramente comercial, que diga la verdad sin reticencias y que ponga al servicio del país toda su energía?

Tome acciones de la Empresa de EL HOMBRE LIBRE. Aún quedan algunas por colocar

EL ASPECTO ENFERMIZO SE VA CON UN VASO DE AGUA CALIENTE

Adquiera Ud. el hábito de tomar un vaso de agua caliente antes del desayuno

Hay millones de personas que en vez de fatigar su sistema con drogas inútiles o peligrosas, practican, para la conservación de su salud, el único medio verdaderamente eficaz e inofensivo: el baño interno. "¿Qué es el baño interno y como se efectúa?" preguntará Ud. La respuesta es muy sencilla. El baño interno no es otra cosa que la limpieza de los órganos interiores efectuada todas las mañanas con el objeto de expulsar los residuos dejados por los alimentos del día anterior en el intestino, y de limpiar perfectamente el hígado y los riñones a fin de que no haya en ellos acumulación de bilis ni de substancias tóxicas. Tal baño se efectúa de la manera más sencilla, esto es, tomando en ayunas un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone.

Los dolores de cabeza, el mal aliento, la pesantez cerebral y el malestar que experimentan algunas personas al despertar, lo mismo que las jaquecas, la biliosidad, el cutis amarillento, la lengua sucia y el aspecto enfermizo, no son otra cosa que indicaciones de que las materias sobrantes de la di-

gestión no han sido debidamente expelidas y, por tanto, se han acumulado en el intestino, han entrado en fermentación y han producido substancias venenosas cuyo efecto nocivo está haciéndose sentir en todo el organismo. En otras palabras, que hay "de aseo interno." A nadie se le oculta que el remedio lógico en tales casos es remover la causa, es decir; expulsar aquellas peligrosas materias. El baño matutino interno que dejamos descrito es el medio mejor y más rápido de hacerlo.

A quienes padezcan, no solo de las dolencias que antes hemos mencionado, sino de otras que también tienen por causa el impropio funcionamiento del aparato digestivo y la auto-intoxicación—tales como reumatismo, estreñimiento, etc.—aconsejamos que ensayen, cuanto antes, la limpieza interna. Un cuarto de libra de Fosfato Limestone que cuesta solo unos pocos centavos, puede conseguirse en todas las farmacias y es bastante para que cualquier persona se convenza por sí misma del admirable resultado que produce esta substancia, en combinación con el agua caliente.

A los ciudadanos

Les recordamos que como el martes próximo es feriado, no quedan ya sino dos días hábiles—el lunes y el miércoles—para el trabajo de inclusiones y exclusiones en los registros electorales.

Hay que apersonarse con toda voluntad en esta lucha cívica que va a decidir del porvenir del país.

HERNAN ZAMORA ELIZONDO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el Bufete del Lic. don Luis Cruz Meza

Simpática fiesta en Cartago

En honor de don Valeriano Fernández Ferraz

El viernes se celebró en el Colegio de San Luis de Cartago la simpática fiesta anunciada con anticipación, patrocinada por los alumnos del Colegio, en obsequio al Doctor don Valeriano Fernández Ferraz y al objeto de colocar su retrato en la Dirección del Establecimiento en humilde prueba de agradecimiento, a la provechosa labor educativa del anciano educacionista y en conmemoración del cincuentenario de la fundación del Colegio por el propio Doctor Ferraz.

Precidió el acta el señor Ministro de Instrucción Pública, señor García Monge.

Entre los varios discursos leídos figura el del joven Fernando Volio, quien a grandes rasgos traza la historia pedagógica del venerable don Valeriano.

Brilló también en gran manera la elocuente y sabia improvisación del señor Ministro de Instrucción don José Joaquín García Monge, de la que se desprende la gran simpatía que siente por la cultura española y su introducción en la enseñanza, en Costa Rica, por medio de obras de texto.

Don Valeriano Fernández Ferraz visiblemente emocionado dirigió breves frases de agradecimiento.

La fiesta resultó altamente simpática.

A ella asistió numerosa y distinguida concurrencia deseosa de rendir merecido tributo de admiración y simpatía al simpático y venerable anciano que ha dedicado su vida a la labor educativa, y tan buenos reserliados le debe el país.

La Ley y la Razón

Tienen el decir los estimables jurisconsultos, que los que no poseemos el título de abogados, el cual les sirve a ellos hasta para entrometerse en asuntos de pedagogía; mil veces más delicados que los de jurisprudencia, porque no puede haber problema en el mundo más delicado que el de formar el corazón y la conciencia del individuo, no tenemos ni siquiera el derecho de opinar en cuanto a las leyes se refiere, aunque veamos que un Licenciado defiende la más cruda sin razón. Decimos esto, a propósito de la réplica con que en "La Verdad", alguien, que no hemos tenido el gusto de conocer, porque no ha tenido el valor de estampar su nombre, tal es el desprestigio de la causa que defiende, hace a nuestro artículo publicado en "El Hombre Libre" y titulado "Ni dictador ni provisorio". Para este señor Licenciado, sólo tiene razón legal quien cite el artículo tal del dódigo cual, para argumentar, como si no existiera lo que los pensados es llaman *razón práctica*, que es la que atentamente nos han dado el sí número de personas que inmerecidamente nos han felicitado por ese artículo en el cual no nos propusimos otra cosa que hacer honor a la justicia y refrescar un concepto que está en la conciencia de todo buen costarricense; pues de otro modo, los ar-

tículos oficiosos que esta publicando en "La Verdad", probablemente algún tinoquista vergonzante, con el objeto de dar a nuestra saludable evolución política actual un colorido, un objetivo y una trascendencia que no tienen ni tendrán jamás, porque don Julio Acosta, don Alfredo González y cuantos han intervenido en esta obra de caridad y regeneración nacional, son personas que saben lo que hacen y que, en ningún caso, comprometerían nuestro nombre y nuestra soberanía nacionales; de otro modo, decimos, esos artículos, no debieran ni tomarse en cuenta porque no tienen razón de ser, por más que sean jurídicas como dice el oculto escritor.

Nunca, entonces, con más acierto se ha tomado la ley como pretexto para defender una causa desde su origen más desprestigiada y ruin, que esta vez, que la gran mayoría de los costarricenses consideramos la Presidencia de don Francisco Aguilar Barquero como el hecho más legal, puesto que está aceptado, ratificado y sancionado por la conciencia nacional; porque, aunque "La Verdad" quisiera negarlo también, jamás se ha cumplido para Costa Rica con más acierto aquel adagio latino que dice: "Vox populi vox Dei", la voz del pueblo es la voz de Dios

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herraduras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

LA CENTRAL Y LA INDUSTRIA

Vicente González P.

Franquicia telegráfica para cablegramas y mensajes de Centro América dirigidas a la Prensa

Al objeto de favorecer a la prensa, en consejo de Ministros se acordó conceder franquicia telegráfica a los cablegramas y mensajes de las otras repúblicas de Centro América transmisores de noticias.

Esta determinación es digna del más incondicional aplauso que redunde no solo en beneficio de las empresas periodísticas, sino del país, que se entera de lo que pasa en el exterior con notable retraso.

Quejas del servicio de correos

Se han acercado a nuestra redacción varios vecinos de Paraiso y San Pablo de Heredia manifestándonos que en dichos lugares se hace el reparto de la correspondencia a capricho del empleado, muchas veces con notable retraso. Estamos seguros que el Director General de Correos remediará inmediatamente esta falta de servicio.

Tabla y TABLILLA de madera blanca, para forro, vende a precios muy bajos la Compañía Industrial EL LABERINTO.

Leonidas Carranza Ingeniero Topógrafo al servicio del público.

Commercial Union Assurance Co., Ltd.

LONDRES

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas, Agente

OFICINA: 25 varas al S. de la Alhambra

G. AMSINCK & CO., INC.

Importadores y Exportadores

New York, New Orleans

San Francisco

Adolfo Cañas, Agente Gral.

AGENTE VENDEDOR: M. V. BLANCO

Corredor Jurado

OFICINA: 25 varas al S. de La Alhambra

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

Nuestros jueces ante la tiranía

23 de marzo de 1918.—En la ciudad de San José a las ocho y media de la mañana a 1 veintitrés de marzo de mil novecientos diegocho. Constituido el infrascripto Juez en el Cárcel de Varones de esta ciudad con el objeto de practicar la visita reglamentaria, se procedió a confrontar las órdenes de prisión y libertad que fueron exhibidas—pues el empleado encargado de preparar el legajo respectivo manifestó que no le había sido posible prepararlas todas por haberse dedicado a otra ocupación—con los registros correspondientes y no se advirtió diferencias. Se procedió luego a oír a los presos por delitos de competencia de los Tribunales Comunes y se tomó nota de las peticiones que hicieron en orden a activar sus respectivos procesos: José Aristides Gómez, uno de los comprometidos en el "Crimen del Coco", manifestó que su proceso no marcha y que hace dos meses no recibe ninguna notificación.

En cuanto a los detenidos por hechos de la competencia de los Tribunales Militares—detenidos que ocupan los tres departamentos de que actualmente consta la Penitenciaría: el "Salón del Norte", el "Salón del Oeste", con excepción del piso bajo destinados a reos del fuero común y el "Salón de detenidos de policía" con excepción de una parte en el piso bajo, destinada a los arrestados por faltas de policía, salón este en cuyo extremo situado hacia el Suroeste del Edificio se encuentran los "subterráneos"—fueron mostrados los siguientes en el "Salón del Norte": en una misma celda don Mariano Guardia, su hijo don Rodolfo y don Edwin Wedel; no expusieron queja y más bien manifestaron que desde hace una semana se les da diariamente un rato de sol; por haber dicho el señor Wedel que cree que ya hay orden de libertad a su favor, se tomó nota y se puso en conocimiento del Secretario,

señor Rivas, quien prometió inquirir con el Juez Instructor. Noe Alfaro, en otra celda, manifestó que duerme en una banca porque la tijereta que le llevaron tiene alepates; enterado de ello el señor Secretario, dió orden de que se lavara el mueble con agua caliente. En una sola celda, amplia y sin estrujarse, fueron visitados cuatro individuos del Guayabo, tres de Río Grande, de la guarnición, dos de Naranjo y dos de San José; no expusieron queja, pero se manifestaron deseosos de sol. Se puso en conocimiento la petición, del señor Secretario, y este empleado informó que ya hay orden superior de sacar todos los detenidos al sol, "por tandas". Emiliano Carazo en otra celda; dice que ignora por qué está preso y que no se le da sol; el señor Secretario prometió ocuparse del asunto y preguntar al Instructor. Alberto Arias, de Cebadilla, en otra celda, no expuso queja. Juan Rafael Orozco y Victorino Quesada,

de Orotina, y Jovino Falas, los tres en una misma celda, no expusieron queja, pero quieren sol; el primero expresó además deseos de que se le permita fumar; el oficial que acompañaba al infrascripto Juez, le hizo saber a Orozco que ya hay permiso de hacerlo, por lo que tomando uno de los que tenía debajo de la almohada, procedió a encender un cigarro. En el Salón del Oeste Emiliano Castillo, de Puriscal, Guillermo Bogantes, de Atenas, y José Rossi, de Cartago, los tres en una sola celda, no expusieron queja. El General Chao, en una sola celda, dice estar muy bien tratado. Alejandro Rivera y abogado don Antonio María Soto, los dos en una sola celda Rivera no expuso queja y el señor Soto, quien se mostró satisfecho del asistente, a quien le debe haber podido obtener las medicinas que necesitaba pues está enfermo, expresó que desde hace dieciséis días está preso sin auto de detención; que ayer

se le recibió declaración y el Juez Instructor le dijo que lo pondría en libertad, pero la orden, dice, no ha llegado. Se puso el caso en conocimiento del Secretario a fin de que interrogue al Instructor. Nazario Mora, de Atenas, no expuso queja, pero tiene a su esposa enferma de gravedad y desea que se le excarcele bajo fianza. En este acto hubo de ser suspendida la visita por haber sonado un toque de "contra asalto" y haber pedido excusas cortesmente el oficial encargado de abrir las celdas, para ir a ocupar su puesto. Se acordó transcribir el octa al Superior.—(f) Juan Rafael Vargas.

REFERENCIA: El Juez se dirigía en este momento al Salón de detenidos de Policía, donde están los subterráneos. El señor Jeremías Rivas se presentó revólver en mano; el Juez le imitó. La guardia le corrió el paso al Juez, presentándole las bayonetas.

AVISO

Se ruega a todas las personas encargadas de la inclusión de ciudadanos hábiles para votar, se sirvan ajustarse a las respectivas disposiciones legales para evitar las nulidades que inclusiones defectuosas pueden provocar.

En casos de duda, deben dirigirse al Encargado General de la Sección correspondiente en San José, Licenciado don Adán Acosta.

Octubre 31 de 1919.

SANTIAGO DURÁN ESCALANTE,
Srio. Gral. del Partido Constitucional.

N.º 49—15 v.

Tribuna de Colaboradores

PENSAMIENTOS

(PENSAMIENTOS)

Recordad aquella frase profunda de Lamennais: "Lo que llamamos catástrofes físicas, que es sino el poderoso, maravilloso y magnífico trabajo de la Naturaleza? Creéis ver la ruina de un mundo y asistís a su formación. El desorden aparente, no es más que el orden mismo establecido, mantenido por las leyes eternas". La vida es una serie de transformaciones, operadas en la naturaleza interna del individuo o de la sociedad; transformaciones que se materializan exteriormente en la destrucción y reconstrucción de las formas. Este continuo flujo y reflujo de los pensamientos y de las emociones en el intrincado laberinto de nuestra conciencia, participan, como se ve, de lo fenoménico, de lo aparente. Pero lo que en ello hay de permanente, lo que constituye el lazo de unión y la causa final de sus transformaciones externas, es una idea determinante, incubada en los interiores mismos de la conciencia individual o social, y que en su esencia "no es más que el orden establecido, mantenido por las leyes eternas". Porque esta idea determinante, aunque marca en la conciencia una transformación y en las formas un cambio; marca una transformación y un cambio régidos por el orden perfecto de las leyes naturales, cuyo imperio se extiende hasta el mundo moral, pues el mundo moral no es tampoco la obra del acaso.

Invito, pues, a mis compatriotas a meditar sobre tan hondo problema para llegar a conclusiones más sabias; a despertar corrientes de pensamientos que tiendan hacia la realización de la idea y no de sus accidentes. Meditemos en el porvenir de la Patria, en sus verdaderos deseos; buscando siempre el fin detrás del fenómeno, lo permanente detrás de lo transitorio, lo real detrás de lo aparente. Meditemos; porque de ello depende la existencia del país como nación civilizada e independiente. Descul-

dar el problema y darnos a las impresiones de todos los días, sin pensar más allá, es nadar en un torbellino peligroso que no conduce a lugar seguro. El mundo fuera de nuestros límites se reorganiza; organicémonos también dentro de ellos, para asegurar, como unidad social, nuestro puesto en el concierto del mundo, donde no hay partícula que no tenga su función y su razón de ser.

Esta idea determinante, que busca expresión en nuestra Patria se designa, a mi parecer, con una palabra sencilla pero al mismo tiempo sublime: Fraternidad. Fraternidad, es decir que todos aprendamos a cooperar en el bien de la Nación, que todos sepamos defender nuestras libertades porque no sabemos violarlas, que la palabra derecho se transforme en deber, la palabra mío se transforme en nuestro, la palabra gobierno en orden y en ley. Esa Fraternidad debe manifestarse en el mundo material en cooperación, en el mundo moral en solidaridad, en el mundo intelectual en intercambio y comprensión de ideas. Pero cómo llevar a cabo semejante programa? Hay dos métodos: uno que emplean las naciones civilizadas, es la educación física, moral e intelectual de las masas; otro que emplea la Naturaleza, es el sufrimiento, el despotismo, la sangre y el horror, hasta que el hombre o la nación comprendan la esterilidad de sus pasiones egoístas y lo poco adecuado de sus perjuicios.

Costarricenses, meditemos el hondo problema. Cristo y Buda, sabios y mártires, profetas y soldados, todas las glorias inmortales de la humanidad nos han traído el mismo mensaje de fraternidad. Poco ha, en nuestro suelo mismo muchos sufrieron y hasta murieron para establecerlo.

Sepamos seguirlos, sepamos obedecerlos, sepamos realizar su ideal y que "La Paz sea en la tierra con los hombres de buena voluntad".

José B. Acuña.

La Legación especial del Gobierno salió para Washington

Ayer, en carro especial añadido al tren ordinario, salieron hacia Limón para embarcarse rumbo a Washington, el Licdo. Pedro Pérez Zeledón, quien como saben nuestros lectores, va en carácter de Enviado Confidencial del Gobierno.

Le acompañan en el viaje su apreciable señora esposa y su simpática hija.

En el mismo tren partió don Arturo Aguilar Morúa, Secretario de la Legación Especial que motiva el viaje de don Pedro Pérez Zeledón.

Mucho puede esperar el país, en beneficio, de la gestión de tan acreditado diplomático, ya que su actividad, inteligencia y pericia ha sido evidenciada en distintas ocasiones en asuntos de gran importancia y trascendencia.

Estamos convencidos del feliz resultado de sus trabajos, en los que de mucho le servirá sin duda alguna el joven Secretario don Arturo Aguilar Morúa, que a una clara inteligencia une exquisito don de gentes.

Estuvieron a despedirlos en la estación, el Sr. Presidente de la República don Francisco Aguilar Barquero, los señores Ministros de Relaciones Exteriores, de Gobernación y de Guerra, el señor Subsecretario de Fomento, el señor Cónsul de Estados Unidos Mr. Chase, el gerente de la Compañía Industrial El Laberinto don José G. Lorente, don Miguel Giustiniani y distinguidas personalidades de la política, la milicia, la banca, el comercio, la industria y el periodismo, entre los que debemos notar a los señores Carballo y Saavedra del "Diario de Costa Rica" y a don Gabry Rivas director de "El HOMBRE LIBRE", que con los Generales Segundo Chamorro y Alfonso Estrada, acompañaron a los señores Zeledón y familia y don Arturo Aguilar hasta Cartago.

GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en su Almacén, suela de superior calidad, cueros para calzados cortados en su Tendencia de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

Nota solicitada

Nos vemos en el deber de declarar, que la crónica de Santo Domingo de Heredia, que firma «Maciste», publicamos en uno de nuestros números de la semana pasada, no es debida a don Rafael, ni a don Víctor Rodríguez Campos quien si bien es nuestro agente en dicha ciudad, no actúa como corresponsal de EL HOMBRE LIBRE.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE
Único de primera clase en el país
Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría
Cuartos apartados para Agentes Viajeros
Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán
Teléfono 173 — Apartado 479

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Voces de Aliento

Acosta, Nev. 5 de 1919

Señor don GABRY RIVAS

San José

Delicado poeta, brillante escritor:

Ni Ud. ni yo nos conocemos, pero no importa; la afinidad de ideas y de aspiraciones al presente nos une y eso basta.

Con estas líneas van mis frases de aliento y la viva protesta de mi sincera simpatía.

Los vientos de redención que del Norte soplaron turbulentos en horas de pavor de desventura, trajeron envueltos en sus pliegues su nombre desconocido casi aquí, escrito en señal de rebeldía y su voz de alerta resonó asustando los gansos del Capitolio que dormían, haciendo estremecer de miedo a los infames, que temblaron en la sombra, mientras la esperanza y la fe renacían en los corazones que clamaban.

Tal fue ese minuto de oro, en que la pluma del apóstol dejando a un lado los intereses caros de la Patria, alzó la fusta castigando con furia y sangre fría las ancas de los tiranos, cayendo sus latigazos como ríos de fuego y recordándoles que antes que la espada opresora que envilece, está la pluma que redime y vivifica.

Porque la Prensa aquí en ese entonces, cuando no tenía en sus manos encendido el incensario a los de arriba, abrió su boca de monstruo apocalíptico y pestilente, para lanzar chorros de dicterios, cataratas de injurias, el diluvio de estigmas a los que no comulgaban en el altar dorado de la conveniencia y de la simonía política. Era el estercolero en que yacía el pueblo cual nuevo Job.

Su verbo sincero y fecundo, desde lejos, allá en la hermosa tierra de los lagos que peina a rato su superficie tranquila, las iras del huracán, tan soberbias como las bravuras de sus hijos, hizo surgir a la vida muchas conciencias dormidas y la idea de restauración incubó en sus senos y luego tras breve lucha fue un hecho tangible y real; por eso le debemos gratitud; por eso su nombre vivirá ligado a otros en esa jornada redentora del derecho contra la opresión, de líneas colosales que bien se perfilan, que durará como jalón plantado en el camino de nuestra historia nacional.

No fui nunca amigo de los que se fueron; la política me empalaga y desdeño los arranques libertarios en que se pisotea la justicia y el decoro; soy devoto de la equidad aún hecha jirones, antes que compartir mis simpatías con los que claudican a cada puesta del sol y se acomodan a todos los tiempos, dejando en su paso en las alfombras que pisan restos de dignidad y de vergüenza, así se trate de servir a la Patria, como dicen esos espíritus enfermos de la voluntad.

Porque su actuación ha de ser brillante, laboriosa y leal en su

viejo y augusto apostolado, que siempre ha sabido purificar y enaltecer con su pluma de fuego, su pensamiento de oro y los arranques gallardos de su corazón, sin miedo y sin tacha, le escribo estas líneas a manera de lazo cordial que unirá mi simpatía con las fogosidades inquietas siempre de su verbo.

Su valiente y hermoso editorial de presentación, arranca mis francos conceptos; él es la mejor promesa de que será cumplidor de su palabra empeñada y ninguna ocasión como esta se presta para congratularlo, ahora que los coyotes de pluma, que bajaron de la sierra donde invernaban, volvieron de nuevo a sus cubiles, dejando el campo cubierto de deshechos y despojos de valores y reputaciones, ahitos del festín en que no se oía más que la música macabra de las zarpas y las garras.

Cómo se echó de menos ver en primera fila, en esa tribuna que debieron ocupar en este instante de regeneración figuras de contornos firmes como la de Rubén y Manuel Coto, un González Rucavado, un Cruz Meza, un Castro Ureña y otros, todas tan gallardas, todas tan altivas, todas tan leales y sin máculas.

Que bien cuadraban a su dignidad y valor moral, sus posturas y gestos de nobleza e hidalguía que no se aprende, bien distinta a la de los gitanos de feria, a la de los comparsas de circo, que con una mano se oprimieron el vientre y con la otra recibían de los déspotas, sus amos, su menaguada pitanza, con la vista baja.

Sea bienvenido, estimado señor Rivas; deje a su paso estela luminosa de patriotismo, de civismo y de cultura; demuestre a los traficantes de ocasión, que para oficiar ante el altar de la restauración nacional, que es el de la patria, se llega tan sólo con las manos limpias, el corazón puro, libre de pasiones y de odios, el cerebro plétórico de energías, de buenos propósitos, sin vacilaciones y sin dudas, que no sintan bien en un verdadero patriota.

EL HOMBRE LIBRE está de piácemes, y la Prensa Nacional vindicada y redimida de sus manchas, oficiando Ud. mapas viriles, cariñosas y jóvenes en la lucha enarbolan su hermoso pendón.

Cabe el surco pujante de la tierra virgen, ansiosa de simiente de lajea humecida y fecunda, de mi arado, recordando mis tiempos de periodista que año, cuando hice mis primeras andanzas con el malogrado Rogelio y le escribo estas líneas, hijas de mi admiración sincera a Ud. y lazo de simpatía hacia el fogoso escritor, de quien tanto espero en el presente mi querida patria.

Ruégole tenerme como un nuevo suscriptor a su periódico.

Soy de Ud. atento y seguro servidor,

JUAN R. VÍQUEZ SEGREDA

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Comerciantes, aprovechen

Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a precios que no admiten competencia:

CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES, ACEITE, PAPEL DE ENVOLVER, SARDINAS, GRASA PARA EJES, CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS TE Y CLAVOS PARA HERRAR.

SEGUNDO ZONTA